

» Religion chrétienne. Cette Religion a été
» apportée d'Europe à Manille. Sous la
» dynastie précédente des *Ming*, ceux de
» Manille faisaient leur commerce avec les
» Japonais : les Européens se servirent de
» leur Religion pour changer le cœur des
» Japonais ; ils en gagnèrent un grand nom-
» bre, ils attaquèrent ensuite le Royaume
» au-dedans et au-dehors, et il ne s'en fallut
» presque rien qu'ils ne s'en rendissent tout-
» à-fait les maîtres ; mais ayant été vigou-
» renement repoussés, ils se retirèrent vers
» les Royaumes d'Occident. Ils ont encore
» des vues sur le Japon, et ils ne désespèrent
» pas d'en faire la conquête. Rien, ce me
» semble, ne les autorise à bâtir des Eglises
» dans toutes les Provinces de l'Empire ; ils
» répandent de grandes sommes d'argent ;
» ils rassemblent à certains jours une infi-
» nité de gens de la lie du Peuple pour faire
» leurs cérémonies ; ils examinent nos Lois
» et nos coutumes ; ils dressent des cartes
» de nos montagnes et de nos fleuves ; ils
» s'efforcent de gagner le Peuple : je ne
» vois pas quel est leur dessein, ce n'est
» pas à moi de le pénétrer ; je sais pourtant
» que cette Religion a été apportée d'Eu-
» rope à Manille, que Manille a été subju-
» guée par les Européens, que les Européens
» sont naturellement si barbares, que sous
» le prétexte de la Religion, ils ont songé à
» s'emparer du Japon, qu'ils se sont effec-
» tivement emparés de Manille, qu'ils ont
» bâti plusieurs Eglises à Canton et ailleurs,